

Persönlichkeit als informationsprozessierendes System: Ein systemisch-synergetischer Zugang

John F. Rauthmann

Humboldt-Universität zu Berlin, Deutschland

ZUSAMMENFASSUNG

Die kontemporäre Forschung zur Persönlichkeit ist zersplittert in viele Teilbereiche und nur lose miteinander verknüpften Konzeptionen. Umso wichtiger ist es, alte sowie neue theoretische und empirische Erkenntnisse in übergeordnete Rahmenmodelle zu integrieren, um eine holistische Sicht auf die „Psyche“ des Menschen zu bekommen. „Persönlichkeit“ wird als ein informationsprozessierendes dissipatives, non-lineares dynamisches System in variierenden strukturellen Systemkonfigurationen aus komplexer Organisation und Interaktion intra- sowie extrapsychischer Prozesse verstanden, das auf seiner biophysiologicalen Basis beständig in Wechselwirkung mit der belebten und unbelebten Umwelt über verschiedene Situationen hinweg existiert. Der theoretische und methodologische Zugang erfolgt mittels Systemtheorie und Synergetik, um die intra-, inter- und transsystemische Informationsfluktuation und -prozessierung darzustellen.

Schlüsselwörter

Persönlichkeit – Informationsverarbeitung – System – Systemtheorie – Synergetik

ABSTRACT

There are many and various virtually isolated theories and concepts in extant personality research, thus making it necessary to integrate the different viewing points research areas into superordinate frameworks to form an holistic approach to the „psyche“ of a human being. This work aims to describe, explain, and understand „personality“ as an information processing dissipative, non-linear dynamic system in its certain varying structure, complex organization, and multi-level interaction of intra- and extrapsychical factors, with a biological basis and in constant interplay with its animate and inanimate surroundings. The theoretical and methodological approach used is systemics (systems theory and synergetics) to understand the complex and dynamic system of „personality“. This is combined with a unique view on information processing, which considers „information“ permanently fluctuating and being processed on various levels and in different codes intra-, inter- and transsystemically.

Keywords

Personality – information processing – system – systems theory – synergetics – systemics